

### Doña Amparo de Zeledón



Doña Amparo de Zeledón

quién fué alma gentil y bizarra de la protesta armada que hundió la tiranía

Acaba de ser nombrada Presidenta Honoraria de uno de los comités políticos de la capital, y la noble dama ha aceptado el honor diciendo estas palabras: "Comprendo el hondo sentido de esta designación que acepto regocijada. Por primera vez en la historia política del país, se trata de hacer justicia al esfuerzo silencioso y persistente de la mujer. Yo he puesto mi corazón y mi vida al servicio de la revolución. La revolución no ha concluido y voy con ella sirviendo en los puestos que se me designen."

EL HOMBRE LIBRE se descubre entusiasmado.

### Briznas de la Revolución

#### Doña Amparo de Zeledón

Ha de despuntar en lo venidero un claro día en que unas gentiles manos destinen en las escuelas de Costa Rica un sitio bañado de luz solar—luz del sol es el cariño—para fijar allí, con imperecedero impulso, la fisonomía de la dama cuyo espíritu es confluencia de las más amables elegancias del sentimiento. Y entonces, en una mañana hija de la primavera, el dulce acento de la maestra—pomo de ternura—llegará al corazón de los pequeños para decirles:

—Niños: el hermoso perfil de mujer que a vuestros ojos se descubre ahora, encierra una de las páginas más felices de la vida nacional dignificada por las fuerzas creadoras del alma. Era la noche, era el estigma, era el mal. El respeto a la dignidad humana era una irrisión; la cultura una ironía; la justicia había caído en sentina; la libertad había sido, con sangrienta befa, clavada en una cruz. Era el imperio de la fuerza, era la edad de piedra del Derecho, era el crimen, era la barbarie, era el tormento levantado por la mano del delito como látigo de fuego sobre el pueblo. Y era

también la paz de los cementerios. Mas en las conciencias de los buenos, fermentaba con ardor un formidable reto. Activa como un resorte del pensamiento inquieto, tranquila como una torre, solícita como diligente y cariñosa hermana, la dama cuya fisonomía presta ahora una nota de nobleza más a nuestra querida aula, puso al servicio de la valiente causa, que al fin logró vencer, a la impostura menguada, las fuerzas, todas las fuerzas creadoras de su alma.

Niños, es preciso grabar en la mente, contra el tiempo y contra la distancia, éstas, absolutamente, todas estas palabras. Ellas son la más valiosa lección de esta fresca mañana, porque encierran una fundamental enseñanza. No las empolva el olvido, la ingratitude no las empañe. Viva también en vuestros corazones eternamente, como la visión de una bella, bienhechora y noble montaña—fuente de salud, de alegría y de esperanza—el hermoso perfil de mu-

EL HOMBRE LIBRE  
DIARIO DE LA MANANA  
Teléfono N° 134 : Apartado N° 499

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador

Directores: José M. Zeledón y José Albertazzi Arandaño.  
Jefe de Redacción: Arturo García Solano.  
Administrador: Raúl Guzmán Q.  
Tesorero y Gerente de la Empresa: José María Zeledón.  
Fiscal Interventor: José G. Lorente.

### De Alajuela

El señor Comandante:

Sabemos que el señor Comandante de Policía de esta ciudad está dispuesto, por todos los medios que tiene a su alcance; a emprender una campaña moralizadora contra las malas costumbres y actos incíviles que a cada nada cometen los muchachos en todas partes de la ciudad.

La conducta que observa nuestra niñez en la calle es altamente escandalosa y vituperable de tal modo, que llama la atención de los viajeros que nos visitan.

Nunca, en ninguna parte, ni aún en la capital, hemos observado el desborde que existe en la niñez y a la enmienda y corrección de los malcriados irá encaminada la gestión de la policía.

Creo que se prohibirá además que los menores permanezcan fuera de sus hogares de las 9 p. m. en adelante, y así la policía se encargará de llevarse al cuartel a todos los que vaguen por las calles de la hora indicada en adelante. Es en verdad escandaloso ver tanto a la entrada de función después de las 10, a los muchachos haciendo toda clase de daños y molestando a los transeúntes y aun a las señoritas. Estos gamines a nadie respetan y la autoridad guardará en arresto a todos ellos para llamar a sus padres e imponerles un castigo por tolerantes.

Hay que emprender esa campaña con mano enérgica, pues de lo contrario no sabemos adónde iremos a parar con tanta malacrianza y tan inauditos escándalos rayanos en lo increíble.

Reunión política.

A iniciativa de la comisión política respectiva, se promovió una reunión para elegir la directiva que debe organizar en forma los trabajos eleccionarios para las próximas elecciones. Pronto se dará a conocer al público el resultado de esta elección y en la forma que quedará organizada la Directiva Acostista.

Los partidarios del antiguo régimen tratan de meter el cisma y el desorden entre las filas de los ciudadanos honrados que desean llevar el triunfo y poner de Presidente al eximio ciudadano don Julio Acosta. El asunto Diputadil deberá de estar muy reñido pues son muchos los candidatos que desean ocupar una curul en el próximo Congreso.

CORRESPONSAL

Nueva Jardinería  
**LA GUARÍA**  
de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores.—50 varas al O. de la Botica Astorga.

jer que a vuestro frente amable y sereno se destaca...

Y entonces los niños, afectuosos, sonrientes y emocionados, fija en el fondo del marco la inquieta mirada, dirán sencillamente:

—Buenos días, generosa dama. Libertad, buenos días. ¡Hosanna!

RUBÉN COTO  
(Del Diario de Costa Rica)

### Del Rumor Cotidiano

#### El futuro Congreso

Billo, en varios editoriales de este diario, ha llamado cuerda-mente la atención de los costarricenses, a propósito de la próxima elección de diputados. Es un problema vital que debe meditarse con todo juicio, como que el futuro Congreso echará las bases definitivas a la República.

Y es bueno que sepan de una vez por todas, los políticos, los *los politician*, como dicen los ingleses, que en lo sucesivo los que ocupen un asiento bajo la cúpula del Palacio Nacional, no irán como en otras épocas, en calidad de pensionados, a disfrutar sabrosamente de la prebenda adquirida a precio de una docilidad bovina, —y fraguada a espaldas del pueblo por aquella fatal política de cartapacio que hasta ayer infamó la vida del país;—sino que Costa Rica exigirá de sus representantes una actuación fecunda e inteligente, y que la Revolución triunfante—que es la mayoría del pueblo sobre la prócer casta de los logreros eternos—no permitirá que lleven tan alta investidura los que por su pasividad o cobardía fueron sostenedores del régimen que acaba de morir.

Los problemas del momento actual reclaman el concurso de hombres desinteresados y conscientes—en la máxima significación de este vocablo—que sean incapaces de traicionar los anhelos ciudadanos; y que no infirmen, en ningún momento, la responsabilidad que podría aparejar el logro efectivo de esa sanción que representa la cláusula más alta del programa de Sapoá.

Toca, pues, a los pueblos, en este despertar del civismo verdadero, abrir un expediente a todos aquellos que aspiran a representarlos; y de esta prueba, escoger a los más abonados, a los que en todas las ocasiones demostraron con hechos ciertos que trabajando noblemente por sus localidades y enalteciéndolas en todas las ocasiones, trabajaban por la Patria y la enaltecían también.

Sí, toca a los pueblos demostrar que en lo sucesivo sólo su voz será escuchada, que desde hoy, al reconquistar las armas de su espíritu, han dejado su desventurada condición de hato de bueyes que guió a su capricho el politicante lugareño por todas las ferias de la conveniencia electoral.

La nueva orientación política del país ha pregonado a los cuatro rumbos, que los que tornaren las miradas hacia atrás, hacia el pasado, en este afirmativo minuto salvador, quedarán como estatuas de ignominia entabadas contra el polvo de la senda redactora, del mismo modo que hoy lamenta su infidencia, sobre el bíblico panorama, la empecinada y trágica mujer de Lot...

#### Una nueva concepción de la libertad

Hemos leído, con verdadero dolor, las contestaciones que da en una revista, a unos niños, en docto y estimable pensador,—y que nos figuramos un bello pretexto para poner en evidencia, una vez más, su consagrado afán de aparecer portando la bandera de una estudiada independencia que debe mantenerse en alto a costa de cualquier precio.—Encarece, con paternal encanto, a los futuros ciudadanos, que amen la libertad; pero no la libertad que saquea "La Puerta del Sol" y a Man Chong Sing. Esa libertad es pernicioso. La libertad debe resignarse a dar las gracias cortésmente a los que ayer la estuvieron expoliando. El pueblo, al reconquistarla después de cruentos sacrificios, debe convertirse en guardián que garantice a sus flageladores el logro de sus fortunas amasadas con los últimos saldos de la miseria pública y con la sangre palpitante del dolor nacional. Esa es la sabia y la verdadera libertad que acepta el ilustre pensador. Y está en su justa tesis. Es decir, en armonía con aquella otra por la cual pretendió demostrar, siempre por el prurito de su independencia a cualquier precio, que el gobierno felón de los Tinoco era merecedor al reconocimiento de los Estados Unidos, según su jurisprudencia internacional consagrada por múltiples ejemplos: eso sí, olvidando no sé por qué causa que el recto Presidente estadounidense había declarado categóricamente en su famoso discurso de Baltimore, que no reconocería jamás a gobiernos que fueran el resultado de un cuartelazo. Ignoro si tales palabras necesitarán la explicación elemental de que en estas condiciones no sería posible que ninguna elección practicada bajo los propios auspicios de la traición, pudiera ostentar limpias ejecutorias para legalizar un Gobierno que siempre tendría que ser su más legítimo fruto. Y no se cite el caso de Rusia que tiene una base ética diferente, toda vez que en el desenvolvimiento bizarro de su liberación no puede sumarse el factor de una traición fraguada bajo el embozo

Pasa a la segunda página

Acabamos de Recibir las dos Mejores Marcas de Betún

# SHINOLA Y BULLY SHINE

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

## Del Rumor Cotidiano

Viene de la primera página

de una amistad reiterada ardentemente en todos los momentos, y alentada por el rastrero objetivo de solventar una fortuna agrietada y próxima a derrumbarse; sino que en el caso moscovita vibraba el llamado de un ideal que desde hacía muchas décadas sonreía en el ingenuo corazón de los mujiks.

E' rara esta nueva concepción de la libertad aconsejada por le emnente y prestigiado culterano. Rara para quien forjó su noble espíritu en la llamada de las ideas de Francia, en donde la explosión de los oprimidos pasó segando las cabezas de sus victimarios y las haciendas de ius expoliadores, como justa y como humana repulsa.

Nosotros no sabemos, ni nunca querríamos saber de esa libertad que protestó sus simpatías a los Tinoco, y que en un día de ciudadana indignación, batió palmas porque se expulsaba al nobilísimo Dr. Giustiniani, que en horas de angustia para Costa Rica, sintió sus dolores y sus miserias mejor que muchos costarricenses que se recataron bajo el ala de una sabrosa pasividad.

A. GARCÍA SOLANO

## Asociación Nacional del Magisterio

Se hace saber a todos aquellos que hayan sido maestros, que quisieran ser miembros de esta Sociedad, lo soliciten por escrito a la Directiva.

MARIA ISABEL CARVAJAL  
Secretaria

## ¡Alerta, pueblo de Costa Rica!

En estos instantes en que comenzamos de nuevo la marcha hacia la civilización; ahora que damos principio a una nueva era de prosperidad, después de haber permanecido maniatados, encadenados, sumidos en la desgracia y con el alma acibarada por los sufrimientos y el deshonra ante el extranjero, después de haber vivido un oorto lapso en la oscuridad y el martirio abrimos los ojos mejor que antes y vemos que es un deber sagrado, ya que tratamos de formar buen gobierno, tener mejor tiao para elegir los Diputados para ayudar el nuevo gobierno que regirá pronto los destinos de este país.

Siempre se han nombrado Diputados que entran a la Cámara por interés al sueldo y no por hacer favor a la patria. Por eso se han visto unos que se complacen en discutir política, otros que preparan discursos muy lucidos para ser felicitados pero ninguno quiere convencer, crear nuevas fuentes de riqueza y se han contentado con aprobar otras que causan gastos pero no aumentan el Tesoro Público. Pero lo más fatal del caso es que algunos y casi la mayor parte se sientan en la Cámara a leer periódicos y a ocuparse en asuntos ajenos a os que se estudian y cuando se trata de aprobar no hacen sino ponerse de pie como si fuesen muñecos automáticos que tienen movimiento pero no tienen cerebro para pensar pero sí manos para recibir el sueldo que halaga sus intereses como succiona con todos los que aspiran a grandes puestos públicos que no tienen más grandeza que el sueldo que devengan.

Volvamos los ojos hacia los tiempos pasados y no veremos más que pequeñeces que hemos llamado grandes adelantos y que no han sido sino medios de hacer dinero los sujetos que han subido a la silla presidencial no para enriquecer su patria sino para enriquecerse ellos mismos.

Así se explican las otras que han dejado algunos gobiernos pasados que dicen ellos, mismos atestiguan su patriotismo pero que si se piensa bien no atestiguan sino grandes saldos que engruesan sus capitales. Nada de eso han visto los diputados

que han formado las Cámaras de esos tiempos porque a esos poco les ha importado el bien de su patria, ni su libertad, ni buen nombre, por más que en su discusiones se ha hablado de patriotismo que no es más que para engañar bobos y no un conjunto de hechos que graven por sí solos de los esfuerzos que los hicieran por engrandecer a su patria.

Ahora sucede otro tanto, muchos aspirantes a la diputación están engañando a los pueblos con discursos patrióticos y valiéndose de sofismas para ser electos pero que en el fondo son los mismos de antes, no hacen más que expresar lo contrario de lo que piensan como ha sido costumbre en las políticas pasadas. Son señalados con el dedo los verdaderos amigos del pueblo.

Después podremos señalar quienes son esos sofismáticos amigos del dinero, enemigos de los intereses nacionales. Alerta pues y abrid mucho los ojos para elegir buenos diputados.

UN JOSEFINO

## De Redacción

Volvemos a suplicar: concisión en los escritos y firma al pie de todos ellos. Los anónimos van directamente a la canasta.

## El Domingo en Tres Ríos

El domingo estuvieron nuestro Candidato don Julio Acosta, don Arturo Volio, el General don Jorge Volio y otras personalidades del Partido Constitucional, en Tres Ríos, con motivo de ser ese el día de la Patrona y de celebrarse una fiesta cívica en honor de los Libertadores.

Durante el acto hablaron el señor Acosta, el General y don Arturo Volio.

Hubo el mayor entusiasmo, y pocas veces se ha aglomerado en la simpática población mayor número de gentes.

## Donativo del cantón de Goicoechea al Hospicio de Huérfanos

El domingo pasado los vecinos del cantón de Goicoechea, presididos por las Autoridades Civiles y Eclesiásticas, tuvieron un hermoso y simpático rasgo de caridad trayendo al Hospicio de Huérfanos de esta capital un valioso donativo en dinero y artículos de primera necesidad, recolectados entre todos los vecinos, que ha sido quizá el más numeroso de los que ya han traído otro cantones. Goicoechea no podía permanecer indiferente a la iniciativa de aquel otro histórico Cantón de San José; Aserrí, que a principios de este año, al tener conocimiento del mal estado en que se encontraban las finanzas del Hospicio, ofreció el producto de sus tierras y el contingente de sus hijos para mitigar la pena de los huerfanitos. El ejemplo de Aserrí, fue imitado poco después por Tibás y Moravia y ahora Goicoechea, ocupa su lugar trayendo al Hospicio el valioso contingente de que damos cuenta el que será imitado oportunamente por Desamparados, Coronado, Escasú, Puriscal, Santa Ana, Acosta, Mora, Santo Domingo y demás localidades donde palpita el bello y noble sentimiento de protección a los huérfanos.

## De las Secciones de Policía

En la Primera Sección se ha organizado un Cuerpo de Detectives que estará dirigido por el Mayor Rodríguez, y en el cual toman parte Alfredo Fernández, Rogelio Navarro y otros expertos.

Con motivo del conato de incendio ocurrido el sábado en la tienda "La Perla", la bomba Knox, que fue llamada, llegó al lugar del suceso tres minutos después de dado el aviso; lo cual recomienda la actividad de la Tercera Sección, y muestra mejor que ningún dato las bondades de su nueva organización bajo el mando del Coronel Fernández Güell.

## Fiesta hermosa y significativa

El sábado en la noche asistimos a una fiesta en el Salón de Actos del Edificio Metálico, que dejará honda huella en nuestro espíritu.

Se trató allí de una demostración de honor hecha por la Unión del Magisterio Nacional a la excelente educadora señorita Ester Silva.

De lo que allí se dijo y sobre todo, de lo que se hizo allí, nada podría decir nuestra pluma que pudiera traducir las emociones experimentadas por nuestro corazón.

La niña Esterita Silva, esa alma infantil que derrama en todas partes el cariño y la ternura de que está colmada, merece el más alto homenaje que se le tribute; y el Magisterio de Costa Rica, al honrarla, se honra y se prestigia a sí mismo.

Nuestro más fervoroso aplauso para aquel acto y para los educadores que al fin se dan cuenta de la importancia de su egregio Ministerio.

Mantequilla de buena calidad y bien presentada ofrecen Raúl Odio y Compañía. (20)

Motor en venta Vendo uno eléctrico de gasolina, de cinco caballos y medio de fuerza, marca UNIVERSAL, con dinamo acoplado de 4 kilowatts, pudiendo producir DOSCIENTAS LUCES, con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa.—San José, 12 de octubre de 1919. RAMÓN ZELAYA. (19)

## Páginas de historia

JULIO ACOSTA

De entre las filas del movimiento regenerador que por la frontera con nuestra República ha iniciado su marcha sobre la tierra costarricense oprimida por el despotismo, manchada por el crimen y vilipendiada por la traición, sobresale, por muchos conceptos, la figura de Julio Acosta, personalidad distinguidísima, corazón de patriota, cabeza intelectual de mérito cuya labor, en el desempeño de altos puestos públicos, en tiempos constitucionales, de orgullosa felicidad para los prestigios de su patria, ha sido fecunda para la bienandanza de las instituciones nacionales.

Justo era pensar que sus compañeros de ostracismo fijaran en él sus ojos, como quien los fija en una bandera: de reputación clarísima, de vinculaciones políticas y sociales honrosas, de concepción feliz y de sanos prestigios públicos conquistados mediante una labor de patriotismo bien sentido, su nombre significa en la jefatura revolucionaria una prenda de garantía para prejuzgar la nobleza de ideales que alientan las huestes valerosas que, contando con la Providencia y teniendo fe en el triunfo de las buenas causas, se han lanzado en alas de un generoso entusiasmo, con la firme entereza del que prefiere encontrarse con la muerte, antes de seguir justificando con pasividades dolorosas la serie de latrocinios, la cadena de errores, la suma total de escandalosos atentados contra el imperio de las leyes y el reinado de la justicia y del derecho.

Al iniciarse en Costa Rica el Gobierno traidor de los Tinoco, sobre la ruta de los caminos se hizo el desfile de la protesta que iba a buscar bajo el amparo de otros cielos seguridad para su vida, abandonando su hogar y su propiedad a la cólera y a la ambición de los despotas. Entre esos peregrinos venían don Julio Acosta y el Licenciado Alfredo Volio, corazón de oro, alma de armiño que flotaba en las cumbres de la protesta, del mismo modo que el sol, al aparecer razzando sombras besa las cimas para luego bañar de luz su imperio: naciente y sereno, don Alfredo Volio luchó con el destino que parecía favorecer la causa de la traición. Apóstol de la Patria, sembró en la conciencia centroamericana gérmenes de simpatía para la consecución de un movimiento que arrastrara consigo las aguas pútridas estancadas en las alturas del poder costarricense. Muchas veces sus pupilas se empujaron en la contemplación de los horizontes impenetrables y, a no haberse dormido en la muerte, esta aurora que anuncia la redención de su patria, habría sido para él el más glorioso momento de su existencia. En la figura de Alfredo Volio se concentraban las miradas de sus compatriotas. El era portador de la bandera que luego recogió, para levantarla entre sus manos. Don Julio Acosta, hermano en aspiraciones de don Alfredo y como éste, desinteresado patriota puesto al servicio de los caros intereses de Costa Rica.

Con mucha razón don Julio Acosta ocupa en la actualidad el alto encargo de la Jefatura Provisional del movimiento: con profundos conocimientos jurídicos, con un nombre limpio de claudicaciones, con antecedentes de probidad bien conquistada y con ejecutorias de entereza templada en los crisoles del patriotismo, su nombre debe estar repercutiendo en el interior de la República como una buena nueva que se avecina, como el vuelo de cóndor altivo ante cuya visión temblarían las garras de los cuervos que en mala hora cayeron sobre la madre patria para desgarrar sus entrañas con la fiera de los modernos Nerones.

Hemos recibido un mensaje conciso y alentador. Don Julio Acosta, como quien en el momento de la partida recuerda que tras de sí hay ansias de simpatía que requieren noticias de su persona que en la actualidad no pertenece sino a una causa, la causa del patriotismo; don Julio Acosta que sabe de qué manera y con cuánta sinceridad estamos con él en esta hora, nos dice desde Peña Blanca: "Ahora mismo salgo para La Cruz".

Es decir, que el ejército de la revolución está firme en la vanguardia, ya que el señor Presidente Provisional se apresta con su Estado Mayor al avance. Es una buena nueva que nosotros celebramos: si los Tinoco pusieran el oído en tierra verían con cuánta ansiedad el regocijo está palpitando el corazón de la patria. Si levantarán los ojos al cielo, quedarían cegados ante el resplandor de luz en que van envueltas las alas mensajeras del triunfo de los buenos. Pero no hay tiempo para ello: las manos y las pupilas de los despotas aprietan y escrutan su propio corazón y su propia conciencia dentro de los que debe estar mordiendo el roedor de los remordimientos, si es que las fieras pueden sentirlos.

De "El Herald" de Managua.

## Un descarrilamiento ayer en la Línea del Pacífico

El tren de pasajeros que de Puntarenas venía para San José, descarriló en el kilómetro 82½, un poco más allá de Cascajal. El tender saltó de la línea y no fué sino después de unas dos horas de rudo trabajo por parte de las cuadrillas, que el tren pudo continuar su marcha. Por ese motivo ese tren llegó como con dos horas de retraso.

## La Fiesta de la Raza

"La Unión Española" congregó en la noche del domingo, en los amplios salones del Edificio Metálico, a un selecto núcleo de nuestra sociedad, para celebrar el día de la Fiesta de la Raza. El festival no podía haber estado más hermoso. Después de la suntuosa velada se bailó hasta tarde de la noche.

## Un herido en Atenas

El domingo fue herido en Atenas, de un tiro de revólver, en la mano izquierda, nuestro buen amigo don Nazario Mora.

El hecho aconteció con motivo de un incidente personal entre el señor Mora y don Mariano Rodríguez.

Se nos informa que la herida no reviste carácter grave, de lo que nos alegramos.

## Un hecho de sangre en San Lucas

En el presidio de San Lucas aconteció anteanoche un hecho desgraciado: hubo una reyerta entre dos presos, de la cual uno de ellos salió gravemente herido, con una tremenda puñalada en el estómago. El herido, quien venía su condena dentro de una semana, es posible que muera. Ha sido trasladado al Hospital donde se le atiende, pero con poca esperanza de salvarle.

## Los obreros puntarenenses quieren Representantes en la Municipalidad

Los obreros de Puntarenas, como los de casi todo el país, están interesándose en el problema político. Como su número es más o menos reducido, no piensan en llevar Representantes a la Cámara Legislativa, pero están dispuestos a conseguir representación en el concejo municipal.

## El incidente Azuola-Field

La cuestión personal surgida entre Luis Azuola y Walter Field h., ha sido zanjada en virtud de cumplida y amplia satisfacción que el señor Field dió personalmente anteayer a don Roberto, hermano del ofendido.

La noticia anterior nos ha sido traída por un íntimo amigo de don Roberto. Celebramos el desenlace de este delicado asunto.

## AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cía.

## TEATRO ACTUALIDADES

Hoy, Martes 14

Grandiosa función de Arte Italiano

El delicado drama

## EVA VENGATIVA

La más sugestiva de las tragedias proyectadas hasta hoy

LUNETAS: veinticinco céntimos

## TEATRO AMERICA

Hoy, Martes 14

La más atrayente función de la presente temporada

La encantadora cinematografía de de un delicado color moral, titulada

## MATER DOLOROSA

Luneta o Butaca: 25 céntimos

En estas oficinas se desea comprar  
**Trapos viejos pero limpios y Metal Babbit**

# Palpitaciones Nacionales

Es posible que estemos en error, pero nuestro juicio es favorable a la tesis de que la presidencia inesperada de don Francisco Aguilar Barquero es hija legítima de la revolución.

No ignoramos las grandes virtudes cívicas que al señor Aguilar Barquero ameritan para ocupar la más alta posición de la República; pero es lo cierto que en este país en donde los merecimientos quedan postergados en el camino de la audacia, don Francisco no ha sido nunca propuesto al voto público y su nombre no ha representado un núcleo de la fuerza popular.

La revolución armada contra los Tinoco, que tuvo en el Licenciado Aguilar un platónico simpatizador, vino a coronar el triunfo de sus incalculables sacrificios con la fuga de los detentadores del Poder. Todo fué obra del acaso. O mejor dicho, todo fué obra de la perseverancia inaudita del grupo de costarricenses animosos que situados con un espantajo de invasión en la frontera de Nicaragua, lograron infundir el terror en el alma meagruada de los propios terroristas. Examinadas las cosas con serenidad, a la luz de los datos que aportan los mismos revolucionarios, venimos a la conclusión de que fueron tres los grandes factores de la victoria conseguida. En primer término, la ardua e inteligente labor diplomática de don Manuel Castro Quesada para impedir el reconocimiento del gobierno de la traición por los Estados Unidos de Norte América. A esa labor fué arrastrado don Alfredo González, y es indudable que su colaboración atinada coronó el golpe primero decisivo que con una oportunidad salvadora dió Castro Quesada.

Hay que decir la verdad al país sin retencencias. Políticamente estamos muy lejos de sentir estimación por el señor Castro Quesada, pero ello no nos moverá jamás a desconocer que únicamente sobre el no reconocimiento de los Estados Unidos pudo edificarse la obra que aniquiló la tiranía. Y la gloria de esa labor le corresponde por completo.

Luego vino el esfuerzo de los señores Vollo, Alvarez Hurtado y Julio Acosta y el núcleo de costarricenses que en torno de ellos se agruparon; esfuerzo secundado por muy contadas personas del interior, casi todas extranjeras como Giustiniani, Herrero, Harrison, D<sup>a</sup> Amparo y los trabajadores catalanes. En tercer lugar hay que sumar la heroica actitud de las maestras y los niños de San José, que sin la resistencia continuada de la frontera no habría surgido nunca. La mentira misma que espantó a los tiranos robusteció entre nosotros la virilidad abatida, y de aquella fantástica invasión que apoyaba sus pies debilucho en la honrada negativa del Presidente de los Estados Unidos, surgió la situación que ahora contemplamos.

¿Es, pues, o no el Gobierno Provisional producto de la Revolución?

Y si estamos de acuerdo en que lo sea, ¿no debemos exigirle una conducta política y administrativa de todo en todo acorde con el programa revolucionario?

Don Juan Bautista Quirós u otro cualquiera que con carácter de intermediario conciliador hubiera tomado la dirección del Gobierno, habría podido desentenderse de aquel programa; pero no así el señor Aguilar Barquero cuyo nombre fué impuesto por la revolución desde sus primeros movimientos en febrero de 1918. El pretendido *gobierno nacional* de que se habla para acallar las justas exigencias de la masa triunfante, no tiene razón de ser en este caso. Este debe ser el Gobierno de la Revolución.

Desde luego el encubrimiento misericordioso de las graves delincuencias que prometió esclarecer y castigar la proclama del Sapoá, pone al gobierno provisional fuera del programa revolucionario, de acuerdo con el cual debieran estar ya proscritos de la administración pública, y sometidos al juicio respectivo, todos los cómplices y actores principales de la tiranía.

Ya sabemos que va a objetársenos con las frases rutinarias de que se alimenta nuestra vida convencional, que en los procedimientos oficiales se observa el deseo de sanción cuya ausencia estamos apuntando.

Nada tan falaz como esa afirmación. El hecho de que una alta comisión investigadora haya sido nombrada, apenas demuestra que se llenan las fórmulas precisas. ¿De qué atribuciones especiales está armada esa alta comisión? ¿Es su tarea meramente informativa o dispone de la fuerza necesaria y de todos los elementos precisos para hacer efectivo el valor de sus descubrimientos?

Nadie lo sabe todavía. Y a ello entendemos que se debe esa repulsa casi general con que son recibidos los nombramientos de las personas que han de integrar aquella Junta.

Si el Gobierno quisiera de verdad hacer la sanción que Costa Rica exige y necesita, la organización inmediata de su Promotoría Fiscal se habría efectuado y este departamento, con la autoridad de que disfruta, tomando por base las acusaciones de la Prensa, tendría abiertas a estas horas muchas sumarias importantes. Es posible que entonces no hubieran escapado tantos pájaros de cuenta, que están ya fuera del alcance de la Justicia.

¿Es o no es cierto que el activo y honorable Inspector General de Hacienda don Rafael Castro Quesada, ha estado recogiendo de manos inescrupulosas cuantiosos valores del Estado que habían sido sustraídos?

Si ello es verdad, ¿con la devolución de lo indebidamente retenido queda terminada la cuestión? ¿Dónde están los procesos originados en esas aprehensiones? ¿Dónde las prisiones de los malhechores? Además, el clamor público señala ciertos departamentos como los lugares en que el latrocinio tuvo su más propicio campo.

El Ferrocarril al Pacífico es uno de ellos. Aparte de las valiosas obras particulares que en los talleres de esa empresa se llevaron a cabo y de la importación de todo género de artículos de comercio con que se pretendió establecer ruinoso competencia a los comerciantes desahogados, todos los vehículos y animales de labor que fueron arrebatados a nuestros agricultores, fueron enviados a Puntarenas por conducto del Ferrocarril. Todos sabemos que gran parte de esos valores, en vez de seguir para la frontera regresaron para ingresar en ciertas fijas de la línea. En muchas de las po-

## Vida Social

### Viajeros

—De Orotina vinieron ayer don José Joaquín Jiménez y don Desplá y don Jorge Aubert.

—De Puntarenas el Lic. don Manuel Collado y su Sra. Don Agustín y don Carlos Manuel Guido, don Ernesto Valverde, don Pantaleón Gómez y don José Albertazzi Avendaño.

—Para ese mismo Puerto salieron don César E. Nieto y don Eduardo de la Guardia.

—De Puriscal vinieron el Dr. don Teodoro Picado, don Rafael Ortiz, don Rafael Valverde y don Fernando Jiménez.

—Para Sta. Cruz salió don Tomás Gamboa.

—De San Ramón vino don Guillermo Acosta.

### Enfermos

—La señora doña María de Fonseca, madre del Lic. don Otoniel Fonseca, ha seguido mejor del ataque cardíaco que la aquejó en estos días.

—Ya está bien el niño del Lic. don Everardo Gómez, quien estuvo en cama.

## FUNERARIA POLINI

es la que hace todos los mejores servicios  
Teléfono No. 14

**TEATRO TEBOL**  
Martes 14 de Octubre  
EL MAYOR EXITO DEL DIA  
La serbia cinematografía  
**Poder Soberano**  
La célebre película prohibida por los Tinoco  
Interpretada por la eminente actriz HESPERIA

## Importante reunión política en Puntarenas

(Por telégrafo)

Este puerto fué uno de los primeros centros que acogió, con decisión y entusiasmo, la causa de la revolución, simbolizada gallardamente en Julio Acosta, como Candidato a la Presidencia de la República. Desde hace por ahí de unos quince o veinte días se nombró un Comité de doce personas—lo más saliente de este Puerto—para que emprendiera y organizara los trabajos de propaganda, pero condiciones diversas detuvieron esa organización hasta esta noche. Por el tren de San José, llegaron los señores Licenciado Alvarez Hurtado, nombrado en el comité referido Jefe del Partido en la Provincia, y don José Albertazzi Avendaño, orador político muy conocido y apreciado en Puntarenas. Coincidió esa llegada con la reunión general para la cual se había convocado, y que había de tener verificativo en el Centro de Artesanos.

A las 7 y media se abrió la sesión muy concurrida con un discurso del Lic. Alvarez Hurtado, en el cual indicó los puntos que debía ser tratados, y recomendó unión y concordia entre todos los elementos porteños a fin de hacer una labor sólida y bien encaminada. A continuación

hizo uso de palabra el señor Albertazzi Avendaño, con galanura y alteza de miras que le son peculiares. Combatió el abstencionismo, y lo calificó de actitud de cobarde y criminal del Tinoquismo que no había podido encontrar Candidato.

No nos oponemos — dijo — a que haya más Candidaturas: lo acontecido en Cartago al Lic. Jiménez no fue sino — aunque parezca una paradoja — una demostración de cariño de aquella ciudad al Lic. Jiménez que no quería verlo de Jefe del Tinoquismo vergonzante. La lección de la tiranía — continuo — nos ha enseñado dolorosamente, que el pueblo tiene que apersonarse en asuntos políticos. La indiferencia del pueblo en estos asuntos podría engendrar otro 27 de Enero. La tiranía no es un peligro remoto — concluyó — puede aparecer en cualquier momento, y sólo conjuraremos para siempre ese peligro, luchando arduamente porque el Gobierno quede siempre en las manos más sabias y más puras.

Luego se eligió la Directiva, integrada por los más valiosos elementos de todas las clases sociales, la que enviaré mañana.

Seguidamente se acordó, después de los discursos del Licenciado Alvarez Hurtado, Marco Antonio Moína, Luis París y Amadeo Boza, hacer una reunión el próximo domingo a la cual asistirán elementos de los otros cantones y distritos, para tratar del asunto diputadil, a fin de poder armonizar, hasta donde sea posible, todos los pareceres a este respecto.

Puntarenas es un baluarte del Partido Constitucional.

## Un punto histórico

Atenas 10 de octubre de 1919  
Señor Director de "El Hombre Libre"  
San José

Hemos visto con sorpresa en el folleto que se titula La Revolución del 22 de febrero de 1918, editado por el señor don Gonzalo Monje, en que dice en la página 83 que don Rogelio Fernández Güell; jefe del movimiento de aquel entonces, ordenó a unos señores de apellido Alfaro y otro Rojas, constituirse en la villa de Atenas para que actuaran como jefes revolucionarios de aquel lugar, quienes procedieron al desmantelamiento, de la oficina telegráfica y captura de las autoridades. En nombre de la verdad y con el deseo de que el país haga justicia a quienes se la merecen, debemos decir que en Atenas no conocimos más jefes revolucionarios, que nuestro querido y nunca olvidado párroco el presbítero Ricardo Rodríguez y el enviado por don Rogelio Fernández Güell que fue el mayor. Don Juan Bautista Chinchilla Abarca y su ayudante don Jesús Alvarado, quienes llegaron a la una de la tarde del 22 a este lugar y se pusieron de acuerdo con el presbítero Rodríguez y principiaron sus labores inmediatamente, contando con el contingente de todo el pueblo de Atenas, quien supo responder al llamamiento de dichos jefes.

Hacemos esta pequeña aclaración para que el país conozca los pueblos y los jefes que iniciaron nuestra gloriosa jornada de liberadora. — Florentino Calderón U. Alfredo Calderón U. Jesús Alvarado.

**RAFAEL CRUZ**  
Cirujano Dentista  
25 varas de la Botica Francesa

blaciones circunstantes se encuentran bueyes y caballos de la requisa tinoquista, vendidos por empleados de la empresa.

El Gobierno tiene comisiones encargadas de valuar los daños recibidos en ese despojo sin precedentes, para gravar aún más nuestro insolvente Erario con los pagos consiguientes. No sería más justo y más honrado tratar de exigir las responsabilidades del caso y satisfacer a los perdidosos con lo que se extrajera del repleto bolsillo de los culpables?

¿Se ha tratado acaso de interrogar a los conductores de los trenes para que digan a qué fincas llevaron los ganados desaparecidos y por orden de qué jefes hicieron el traslado? El Gobierno tiene en sus manos las pruebas necesarias. Tiene, además, la fuerza legal indispensable para utilizarlas.

¿Por qué espera entonces que sean los ciudadanos los que hagan por su cuenta las investigaciones con la deficiencia natural de quien tiene que atender a sus ocupaciones cotidianas y no dispone del prestigio de la autoridad que abre todos los caminos?

¿Por qué permite mientras tanto que se alejen probables indicados?

Si es que se desean acusaciones concretas, el Ministerio de Fomento tiene algunas cubiertas por firmas responsables. La Prensa nacional también las registra en sus columnas. A este respecto citamos con agrado el valiente artículo del obrero don José María Rivera, inserto en el último número de *El Grito del Pueblo*.

Ya no es posible hacerse el ignorante de lo que ha pasado. El Gobierno Provisional se está poniendo fuera de los anhelos revolucionarios.

Y la revolución regeneradora aún está en pie para dicha del país.

Nosotros hemos rehusado varias veces la investidura congressional. Consideramos siempre inútil la presencia de los hombres honrados en esos hacimientos de la concupiscencia y de la intriga que anulaban por completo toda iniciativa saludable.

Pero he aquí que las circunstancias especiales de esta hora nos obligan a cambiar de criterio. Si es cierto que el país alienta un vivo deseo de renovación, no podemos ni debemos negar nuestro concurso a esa obra santa. Y es en el próximo Congreso donde el país decidirá definitivamente de su suerte. Por eso presentamos con franqueza nuestra candidatura a la diputación.

No necesitamos exponer programa alguno. La actuación pública nuestra que todo el país conoce, es por sí sola un programa; y si nuestro concurso para la próxima legislatura es aceptado por las mayorías, desde ahora empeñamos la promesa de dedicar entero el sueldo que en ello nos corresponda, a engrosar los fondos de una de las escuelas de la circunscripción que nos elija.

Esta es hora de lucha y de desinterés.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

# CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria  
Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

## Dr. Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

## IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés

Ropa hecha de casimir

**BELGRAVE**

CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

## CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía

Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655

Telf. 509

# Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

Horas de Consulta: de 10-30 a 12-30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

## LA POUPEE

DE

## BEJOS YAMUNI

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

## Avisos Económicos

**Máquina de escribir** se necesita en alquiler una, en buen estado, de preferencia Underwood.

**Planta eléctrica** con motor de gasolina, de cinco y medio caballos de fuerza, con dinamo de treinta y cinco amperes y setenta volts, marca UNIVERSAL con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa.—San José, 9 de octubre de 1919.—Ramón Zelaya.

**Máquina de aserrar** Necesitamos una, marca Chandler & Taylor Co., Indianapolis Indiana, U. S. A., de hoja vertical, de segunda mano pero en buen estado. No se quiere sierra circular. Entenderse con Israel Blanco, en Heredia.

**Se compra** ZINC usado en buen estado y una descascaradora de arroz.—F. RUDIN.—Orotina.—Nº 13

**Oportunidad!** Por urgencia de atender otros asuntos, se resuelve vender en magníficas condiciones el establecimiento de abarrotes y licores "Balcón de Europa" Se dará derecho a tanteo.—San José, octubre 11 de 1919.

**Se necesita** un joven de 18 a 25 años para trabajo de oficina en Limón. Debe ser bueno para números y presentar recomendaciones. Informará R. Castro, aserradero Wolf, de 7 a 8 a. m. y de 5 a 6 p. m.—Nº 16.

**Se vende** una finca compuesta de: pastos, terreno para agricultura, con dos casas, un tren de salinas, carreteras y abundantes leñas, 35 animales de cría, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y río Barranca.—S. ARAUZ S

**Sacos yute** grandes, jabón Sunlight, fóforos, alambre, clavos, grapas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V. Azuoh, contiguo al Royal Bark.

### SANTIAGO DURAN ESCALANTE

ABOGADO

Avisa por este medio a su clientela y amigos, que por el tiempo que dure la propaganda activa del Partido Acostista, tendrá mucho gusto de atenderlos en su casa de habitación de 7 a 8 a. m. y de 12 a 1 p. m. En casos de urgencia podrá encontrarse en la Jefatura General de Propaganda del Partido Acostista.—Para los asuntos relacionados con la política en general, se le encontrará de 8 a 11 y de 1 a 4 de la tarde en los bajos de la casa de don Luis Fernández, entre las oficinas que ocupa la Tributación Directa y don Francisco Amerling.

## BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos: manta, zarzas, drites, cobijas, pañuelos, clavos de alambre, herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, PAPEL SERRANO y varios otros artículos.

## LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías

ESCARRÉ HNOS.

## LA IMPERIAL

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

# Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ

Y JORGE JIMENEZ O.

DENTISTAS AMERICANOS—

HORAS [ 8-11 a. m. 1-5 p. m.

OFICINA:—Frente al Almacén de don Jaime Carranza

## Por 30.000 colones

vendo o cambio una finca de 100 manzanas, con 10 de caña de azúcar, 15 de potrero, un trapiche de hierro con dos pailas, 24 vacas parideras, 6 novillas de 2 a 3 años, 12 terneros, un toro fino, 2 yuntas de bueyes aperados, 4 bestias, una casa para peones, una casa en el centro de Orotina, muy cómoda e higiénica y otra para troja y guardar carretas.

R. BARTH.—OROTINA

## La Central y la Industria

V. GONZALEZ P.

## Partido Constitucional

Las Oficinas de Dirección General y Propaganda del Partido Constitucional se encuentran instaladas en la casa de Adolfo Bonilla, costado norte del Parque Morazán.

San José, 9 de Octubre de 1919.

## ¡¡Sálvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes los precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

## Northern Railway Co.

AVISO

Se pone en conocimiento del público que a partir del primero de Octubre entrante y hasta el día 31 de diciembre del año en curso, además de los trenes regulares que hoy se corren, de acuerdo con el itinerario en vigor desde el 23 de junio de 1919, y por vía de tanteo, esta Empresa correrá los siguientes trenes regulares:

ENTRE LIMÓN Y SAN JOSE.—El que sale de Limón para San José, a las 9.40 a. m., correrá diariamente, en vez de los días Lunes, Viernes y Domingo.

El que sale de San José para Limón, a las 9.30 a. m., correrá diariamente, en vez de los días Martes, Jueves, Sábado y Domingo.

ENTRE CARTAGO Y SAN JOSE.—Diario excepto los Domingos—Sale de San José a las 11 a. m. y llega a Cartago a las 11.50 a. m. De regreso sale de Cartago a la 1 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m. Estos trenes, como anteriormente, pararán en las estaciones intermedias.

Siempre que el movimiento de pasajeros lo justifique, la Compañía continuará corriendo estos trenes, después del primero de enero de 1920.—San José, 28 de setiembre de 1919.

M. M. Marsh, Superintendente — G. P. Chittenden, Administrador

En estas oficinas se compran trapos, viejos, pero limpios

### EL INGENIO DE LA VIDA

Personifícalo el hombre que se distingue por su superioridad mental. Su capacidad intelectual y su aplicación constante lo colocan por encima de sus colegas y le hacen apto para idear descubrimientos valiosos e invenciones importantísimas que redundan en bienestar de la humanidad.

Desgraciadamente, a medida que la civilización progresa los sufrimientos del ser humano se acentúan, y frecuentemente impiden el libre desarrollo de su ingenio. El ruido del tráfico, por ejemplo, enerva a los trabajadores intelectuales, ocasionándoles dolores de cabeza e inquietud mental; cierta negligencia en el cuidado de sus personas, debida a la excesiva atención requerida por los diversos adelantos modernos en el mundo de las ciencias y de los negocios, los expone a contraer resfriados, gripe, etc. con todas sus graves consecuencias. De estas y similares maneras una gran parte del ingenio humano se pierde.

Sin embargo, ese ingenio, cuando es debidamente desarrollado, sabe convertir en camino de rosas un sendero lleno de asperezas y de peligros. A ese logro, el intelectual tiene siempre a su alcance **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** (con la Cruz Bayer en la etiqueta roja) para cualquier contingencia. Sábese que esta ingeniosa combinación medicamentosa no solamente alivia los dolores, aborta los resfriados y cura el reumatismo, si que también ejerce al propio tiempo una influencia beneficiosa sobre la capacidad mental. Las ideas vuelven a asociarse, el flujo de pensamientos circula más rápidamente, y la energía de la ambición es aguijada. Son indudablemente de sumo valor para el ingenio de la vida las **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína!**

Costa Rica Mercantile Company, Unicos Representantes.—Frente la Plaza de la Artillería